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Dipartimento di Scienze Umanistiche, della Comunicazione e del Turismo - DISUCOM 

    Consiglio di Dipartimento del 19 luglio 2023 -   Verbale n. 185 

 

Il giorno 19 luglio 2023 alle ore 14.30, con prot. n° 361 del 13.07.2023, è convocato in modalità 

mista, in aula 12 il Consiglio di Dipartimento per discutere il seguente ordine del giorno: 

 

1) Approvazione verbale n. 184 del 26.06.2023; 

2) Comunicazioni;  

3) Ratifiche disposti; 

4) Pratiche studenti e pratiche Erasmus; 

5) Orientamento e Tutorato;  

6) Internazionalizzazione; 

7) Relazioni Presidenti Corsi di Laurea L-1, L-10, L-20, LM-14, LM-91; 

8) Offerta formativa 2023/2024; 

9) Struttura Assicurazione Qualità e ricerca; 

10) Conferimento insegnamenti mediante contratto di diritto privato a seguito di valutazione comparativa 

per soli titoli di cui al D.R. n. 664/11 del 19.07.2011 e succ mod. come da bando del 04.07.2023 prot 

n° 330; 

11) Assegni di ricerca; 

12) Progetti di ricerca; 

13) Incarichi interni – esterni; 

14) Borse di studio; 

15) Convegni e seminari; 

16) Accordi e convenzioni; 

17) Variazioni di bilancio; 

 

Sono presenti, assenti giustificati, assenti: 

 Membri del Consiglio Qualifica Presente Assente Note 

giustificazioni 

1 Arditi Vanessa Rapp studenti LM-14  X  

2 Barela Maria P. Agg X   

3 Belelli Sara RTD A) X   

4 Biggio Gianluca P Agg X   

5 Boccolini Alessandro PA X   

6 Caldarelli Raffaele PA X   

7 Carbone Luisa PA X   

8 Catanese Rossella RTD B) X   

9 Cigni Costanza P Agg X   

10 Crescenza Giorgio  RTD A) X   

11 De Caprio Francesca PA X   

12 De Dominicis Amedeo PO X   

13 Dell’Era Tommaso RTI X   

14 De Sanctis Dino PA X   

15 De Vincentiis Amedeo PAgg  X X 

16 Di Gregorio Luigi PAgg X   

17 Di Nocera Gian Maria PA X   
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18 Donini Francesco Maria PO X   

19 Fallocco Simona PAgg X   

20 Filippone Elina PO X   

21 Fiorentino Giovanni PO X   

22 Fusi Alessandro PA X   

23 Genovese Andrea PO X   

24 Gianfreda Giuseppina PA X   

25 Giosué Daniela RTI X   

26 Graziano Alba PO X   

27 Grazzini Filippo PA X   

28 Gunnella Alessia  Rapp studente L-1 X   

29 Lillo Pasquale PO X   

30 Materni Marta RTD A) X   

31 Melchiorre Sonia Maria PA X   

32 Meschini Federico PA X   

33 Minella Anastasia Rapp studente L-10 X   

34 Micozzi Marina PA X   

35 Montanari Mirca  RTD A)  X X 

36 Moroni Chiara RTD B) X   

37 Nicolai Gilda RTD B) X   

38 Olivi Francesca Rapp personale TA X   

39 Paolino Marco PA  X X 

40 Pifferi Stefano PAgg X   

41 Pireddu Mario PA X   

42 Ponzi Eva RTD B) X   

43 Rapiti Giuseppe Segretario amminist.  X X 

44 Rettore Wiktoria Rapp studenti L-20 X   

45 Rinaldi Simona PA  X X 

46 Sanfilippo Matteo PO X   

47 Santini Giovanna PA X   

48 Serafini Carlo RTD B) X   

49 Stentella Mauro Rapp personale TA  X X 

50 Tkachuk Ulyana Rapp studenti LM-91 X   

51 Tumolo Valentina RTD B) X   

52 Urbani Tony RTD A) X   

53 Vallozza Maddalena PO    

54 Viviani Valerio PO X   

55 Zava Federica RTD A) X   

 

Presiede la riunione il Direttore del Dipartimento, prof. Giovanni Fiorentino. Assume la funzione di 

Segretario verbalizzante il prof. Gian Maria Di Nocera. 

 

Verificata la presenza del numero legale, il Presidente dichiara aperta la seduta alle ore 14,30. 

 

1) Approvazione verbale n. 184 del 26.06.2023; 

Il Presidente mette a votazione il verbale n° 184 del 26.06 inoltrato per via mail in data 17.07.2023. 

Il Consiglio unanime approva. 

 

2) Comunicazioni; 
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- Il presidente comunica che questa mattina nella riunione del SA è stata data comunicazione che  

l’ANVUR non ha approvato il progetto del nuovo corso di laurea triennale L-19. Il Direttore Generale 

e il Rettore di Unitus in accordo con il Direttore del Disucom e concordemente con il Rettore 

dell’Università di ROMA Tre,  hanno osservato che nella scelta dell’ANVUR vi fossero i presupposti 

per la presentazione di un ricorso. Sono già stati allertati gli uffici per la preparazione di tale istanza. 

-Nota ufficio ricerca e trasferimento tecnologico prot n. 12579 del 06.07.23 con oggetto Avviso 

pubblico finanziato dall’Unione europea – NextGenerationEU per la presentazione di proposte 

progettuali di capacity building per gli operatori della cultura, nell’ambito del PNRR, MISSIONE 1 

Digitalizzazione, innovazione, competitività, cultura e turismo, COMPONENTE 3 - Turismo e 

cultura 4.0, MISURA 3 - Industrie culturali e creative, INVESTIMENTO 3.3 – “Capacity building 

per gli operatori della cultura per gestire la transizione digitale e verde”, Sub-investimento 3.3.1 

“Interventi per migliorare l'ecosistema in cui operano settori culturali e creativi, incoraggiando la 

cooperazione tra operatori culturali e organizzazioni e facilitando upskill e reskill” (Azione A1) 

- Organizzazione orario d’Ateneo. È in corso l’organizzazione di alcuni incontri al fine di raccogliere 

le esigenze dei dipartimenti per l’implementazione del software orari. Per l’utilizzo del nuovo 

software riguardo gli orari delle lezioni dei CdL, è stato organizzato già ieri un primo incontro presso 

la sede di Riello. Proprio a Riello si riscontrano alcune difficoltà per la disponibilità delle aule. Tra 

le soluzioni adottate vi è quella di svolgere per ciascuno degli insegnamenti da 48 ore, 4 ore 

settimanali anziché 6, nel corso di 3 mesi (ottobre-dicembre). 

-Sono usciti i decreti di approvazione delle graduatorie per i nuovi PRIN 2022. Si segnala con 

soddisfazione che sia come principal investigator che come direzione di unità locale sono stati 

approvati per il nostro dipartimento i progetti dei proff. Fusi, Di Nocera, Gianfreda. 

-Si segnala che il Rettore durante il SA ha evidenziato in maniera forte il basso numero di CFU 

acquisiti dai nostri studenti durante il primo anno di corso. Tale situazione ha un riverbero negativo 

sia sul percorso individuale degli studenti che sulla valutazione più in generale della didattica del 

dipartimento. Il Direttore chiude questa comunicazione invitando tutti i membri del consiglio a 

riflettere con attenzione su questo tema, valutando tutte le possibili ragioni che hanno dato luogo a 

questo fenomeno, ma proponendo a tempi brevi anche reali soluzioni. 

-E’ stato presentato al SA dal prof. Savino il documento riguardante l’esito del monitoraggio che è 

stato condotto recentemente e funzionale alla stato della ricerca e alla VQR di Ateneo. Le osservazioni 

riguardano la valutazione dell’Ateneo su alcuni aspetti:  

-assunzione limitata di professori esterni; 

-carenza di personale T.A. che affianchi la ricerca; 

-sollecitazione nei corsi di dottorati affinché gli studenti svolgano un periodo all’estero; 

-inserimento ancora incompleto dei prodotti della ricerca in DSPACE  

Su questi temi sono stati auspicati ampi spazi di miglioramento in futuro. 

 

3) Ratifiche disposti; 

Vengono portati a ratifica i seguenti disposti: 

 

325 del 03/07/2023 disposto nomina commissione speciale Storia romana                   - 

329 del 04/07/2023 Disposto di nomina commissione esaminatrice TOLC-SU                - 

342 dell’11/07/2023 Selezione pubblica per affidamento n.1 incarico lavoro autonomo occasionale 

resp. Dott.ssa Nicolai-                       - 

343 dell’11/07/2023 Selezione pubblica per affidamento n.1 incarico lavoro autonomo occasionale 

resp. Dott.ssa Nicolai                         - 

344 dell’11/07/2023 Selezione pubblica per affidamento n.1 incarico lavoro autonomo occasionale 

resp. Dott.ssa Nicolai                         - 

345 dell’11/07/2023 Selezione pubblica per affidamento n.1 incarico lavoro autonomo occasionale 

resp. Dott.ssa Nicolai         
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346 dell’11/07/2023 Selezione pubblica per affidamento n.1 incarico lavoro autonomo occasionale 

resp. Dott.ssa Nicolai 

347 dell’11/07/2023 Selezione pubblica per affidamento n.1 incarico lavoro autonomo occasionale 

resp. Dott.ssa Nicolai   

 

Il Consiglio unanime approva. 

 

4) Pratiche studenti e pratiche Erasmus; 

 

L-1 

Nulla da deliberare 

 

L-10  

riconoscimento crediti 

Delle Piagge Cristian                          

Cherubini Antonio                                 

 

L-20 

Nulla da deliberare 
 

LM-14 

Riconoscimento crediti  

Menichelli Federica  

Marrone Massimo 

 

LM-91 

Riconoscimento crediti 

Ugolini Camilla 

Vassallo Sara 
 

Pratiche Erasmus  

Il Prof. Alessandro Boccolini, responsabile per la mobilità studenti, ricordando che il Consiglio di 

Dipartimento ha stabilito che il massimo di crediti che gli studenti possono ottenere all’estero è il 

seguente: 3 mesi (trimestre) = 20 CFU; 6 mesi (semestre) = 30 CFU; 12 mesi (anno accademico) = 

60 CFU, e che, nel caso di tirocinio all’estero, il medesimo Consiglio ha stabilito di riconoscere 12 

CFU così ripartiti: 6 CFU riconosciuti fino a 3 mesi; 12 CFU dai 4 mesi in poi (6 CFU Tirocinio 

formativo + 6 CFU Altre conoscenze utili), propone di esaminare le seguenti richieste: 

 

TRANSCRIPT of RECORDS 

 

SPISSU Anna, classe LM-14, Filologia Moderna 

Erasmus 2022-2023, 5 mesi presso UNIVERSIDAD DE MURCIA (E MURCIA 01) 

Transcript of Records, Prot. n. 0000352 del 12/07/2023 

 

Disciplina estera Disciplina LM 14 ECTS 

Voto 

Locale-Cfu 

CFU 

Unitus 

Voto Unitus 

5058 La literatura francesa 

del siglo XIX en el 

contexto europeo 

 

13010 

Letteratura Francese 

B 

7,9 Notable 

6cfu 

8cfu 30 

5052 El teatro clásico y su 

 

 A  30 e lode 
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 tradición occidental 9,5-

Sobrasaliente 

3cfu 

5051 El amor en la 

literatura clásica y su 

proyección en la tradición 

europea 

 

14579 

Lingua e letteratura latina 

(Cumulato con il precedente) 

D 

5,2-Aprobado 

3cfu 

8cfu 24 

 

Voto da inserire 

28 

5972 Planificación y 

legislación lingüística 

 B 

8-Notable 

3cfu 

 30 

 

5971 Antropología 

Lingüística 

14567  

Fonetica e fonologia  

(Cumulato con il precedente) 

A 

9-Sobrasaliente 

3cfu 

8cfu 30 e lode 

Voto da inserire 

30 e lode 

 

 

MENGHI o Mengo Martina, classe L10, Scienze Umanistiche 

Erasmus 2022-2023, 5 mesi presso UNIVERSIDAD DE MURCIA (E MURCIA01) 

Transcript of Records, Prot. n. 0000369 del 19/07/2023 

 

Disciplina estera Disciplina L10 ECTS 

Voto 

Locale-Cfu 

CFU 

Unitus 

Voto Unitus 

1277 Crítica literaria. el 

análisis de los 

Textos 

18144 Letterature comparate D 

5,5 Aprobado 

6cfu 

8cfu 24 

1654 Lingüística. 

introducción al 

estudio del lenguaje 

humano 

17389 Linguistica generale B 

7,6-Notable 

6cfu 

8cfu 30 

1670 Literatura latina i 15320 Lingua e letteratura 

latina 

D 

5,4 Aprobado 

6cfu 

8cfu 24 

 

 

MOHAMADY Rawda Essam Mohamed, classe LM-14, Filologia Moderna 

Erasmus 2022-2023, 5 mesi presso Uniwerytet Pedagogiczny w Krakowie (PL KRAKOW05) 

Transcript of Records, Prot. n. 0000324 del 03/07/2023 

 

Disciplina estera Disciplina LM 14 ECTS 

Voto 

Locale-Cfu 

CFU 

Unitus 

Voto Unitus 

Cultural Heritage of 

Poland 

 A 

5-Excellent 

5cfu 

 30 e lode 

Education Museum and 

Culture 

118462 Mostre e Musei 

(cumulato con il precedente) 

 

A 

5-Excellent 

5cfu 

8 30 e lode 

Voto da inserire 

30 e lode 

 

Education through popular 

culture  

 A 

5-Excellent 

5cfu 

 30 e lode 

Technology in Childhood 

education 

 

18544 Tecnologie per la 

Formazione  

(cumulato con il precedente) 

 

A 

5-Excellent 

5cfu 

8 30 e lode 

Voto da inserire 

30 e lode 

How to teach history on-

line?  

 A 

5-Excellent 

 30 e lode 
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5cfu 

Teaching about Poland  - 

History and present 
 

14554  

Storia Moderna 

(cumulato con il precedente) 

A 

5-Excellent 

5cfu 

8 30 e lode 

Voto da inserire 

30 e lode 

 

 

BRACHINI Benedetta, classe LM91 Informazione Digitale 

Erasmus 2022-2023, 5 mesi presso UNIVERSIDAD DE MURCIA (E MURCIA01) 

Transcript of Records, Prot. n. 0000323 del 30/06/2023 

 

Disciplina estera Disciplina LM 91 ECTS 

Voto 

Locale-Cfu 

CFU 

Unitus 

Voto Unitus 

6206  

Estudios de caso en el 

sector del contenido digital 

 

18524 

Ulteriori conoscenze utili per 

l’inserimento nel mondo del 

lavoro 

A 

9-Sobrasaliente 

3cfu 

3cfu Inserire 3cfu  

Ult. conoscenze  

6196 Modelo de 

negocio y gestión para el 

contenido digital 

18514  

Organizzazione aziendale 

digitale 

 

 

No presentado 

 

------------ 

 

----------------------- 

6121 

Edición digital ii: 

lenguajes de 

marcado 

18507  

Web multimedialita' e 

visualizzazione interattiva dei 

dati 

B 

7,5-Notable 

6cfu 

8 30 

6202  

Aplicaciones móvil y 

contenido digital 

18515  

Analisi e gestione dei 

big data per l'informazione 

A 

9,3-

Sobrasaliente 

6cfu 

8 30 e lode 

 

ROSSI Simone, classe L10, Scienze Umanistiche 

Erasmus 2022-2023, 10 mesi presso UNIWERSYTET LODZKI (PL LODZ01) 

Transcript of Records, Prot. n. 0000095 del 27/02/2023 e n. 0000317 del 26/06/2023 

 

Disciplina estera Disciplina L10 ECTS 

Voto 

Locale-Cfu 

CFU 

Unitus 

Voto Unitus 

0100-ERAS162 

Intercultural 

communication 

 A 

5-Very Good 

5 cfu 

 

 30 e lode 

0100-ERAS107 

American History and 

Culture 

13199  

Antropologia culturale 

(cumulato con il precedente) 

E 

3-Sufficient 

5 cfu 

 

8 22 

Voto da inserire 

27 

0100-ERAL415 

Grammatica descrittiva 

della lingua italiana 2 

 A 

5-Very Good 

4 cfu 

 

 30 e lode 

0100-ERAL437  

Dialetti italiani 

16435  

Linguistica italiana 

(cumulato con il precedente) 

 

A 

5-Very Good 

2 cfu 

8 30 e lode 

 

Voto da inserire 

30 e lode 

 

 0100-ERAL742 

Traduzione dalla lingua B 

 

 

 C 

4-Good 

4 cfu 

 28 
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 in C 

 

0100-ERAS603 Practical 

English integrated skills 

PNJA 
 

15308  

Lingua e traduzione inglese 

(cumulato con il precedente) 

 

B 

4,5-More than 

Good 

4 cfu 

 

8 30  

 

Voto da inserire 

29 

0100-ERAL784 

Holocaust in diaries and 

memories 

 

118655  

Storia contemporanea 

(cumulato con il precedente) 

 

A 

5-Very Good 

6 cfu 

8  

30 e lode 

 

0100-ERAL737 

Letteratura Italiana 

Contemporanea 3 

17412  

Letteratura italiana 

contemporanea 

 

A 

5-Very Good 

6 cfu 

8 30 e lode 

0100-ERAS103  

British literature 

15368  

Letteratura inglese 

B 

4,5-More than 

Good 

9 29 

 

 

 

5) Orientamento e Tutorato; 

Interviene la prof.ssa Carbone sottolineando che i due giorni dedicati all’accoglienza e svolti l’11 e il 

18 luglio fra la sede di Santa Maria in Gradi e quella di Riello hanno avuto una buona affluenza di 

studenti nonostante il periodo estivo. Il prossimo open day è previsto per l’11 settembre. Infine si 

osserva che nel sito web i temi su orientamento e tutorato dovrebbero risultare più visibili. 

 

Interviene la rappresentante del personale TA Francesca Olivi informando che il sito web di 

Dipartimento, come era stato già segnalato alcuni mesi fa, è funzionante ma in ristrutturazione e i 

contenuti sono in corso di adeguamento rispetto al nuovo sito di Ateneo, anch’esso in ristrutturazione. 

La pagina specifica è presente nella voce “didattica” e si chiama “tutorato in itinere”. 

 

6) Internazionalizzazione; 

La prof.ssa Graziano illustra brevemente l’iniziativa dell’Ateneo che intende raccogliere 

manifestazioni di interesse volte a co-finanziare visiting professors/visiting scholars attraverso 

l’utilizzo delle risorse assegnate dal MUR con il D.M. 737/2021. Le proposte progettuali potranno 

prevedere l’avvio del periodo di visiting entro il 1° marzo 2024 e un finanziamento annuo massimo 

di Ateneo di € 4.500,00 per le aree umanistico-sociali. Di questa iniziativa la segreteria ha dato ampia 

informazione attraverso l’invio a tutti i colleghi della documentazione specifica. 

Si allega il progetto specifico presentato dai proff. Graziano e Viviani. 

 

7) Relazioni Presidenti Corsi di Laurea L-1, L-10, L-20, LM-14, LM-91; 

Il Presidente lascia la parola ai presidenti dei corsi di laurea e laurea magistrale.  

 

Prende la parola la prof.ssa Marina Micozzi (L-1) la quale osserva che questo è un periodo in cui la 

didattica tace, a parte gli esami di profitto e quelli di laurea, ma sottolinea come durante l’open day 

svolto nella sede di Riello i numeri di partecipazione sono stati piuttosto bassi. Tuttavia i partecipanti 

sono stati particolarmente interessati. In merito al problema degli abbandoni, il corso ha messo in atto 

iniziative di monitoraggio e recupero degli studenti a rischio con l’aiuto e il supporto della segreteria 

didattica. Un tema, quello degli abbandoni, piuttosto proccupante che va attentamente monitorato, 

per questo motivo il corso di laurea ha scelto, oltre alle iniziative programmate per le 

immatricolazioni, l’orientamento in itinere per la partecipazione al POT. 
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Prende la parola la prof.ssa Francesca De Caprio (L-10), la quale ricorda che è stato fatto, con la 

segreteria didattica, un monitoraggio di tutti quegli studenti che non hanno acquisito crediti al primo 

anno. Questi studenti sono stati contattati singolarmente e le situazioni sono risultate diversificate 

perché alcuni di essi non avevano effettivamente sostenuto esami, altri non hanno sostenuto l’esame 

nell’appello del mese di luglio, mentre per altri l’esame sostenuto non risulta ancora registrato. In 

ogni caso più della metà di coloro che presentano “zero” crediti riguardano studenti iscritti con la 

convenzione “PA110 e lode”. Su questo tema si dovrebbe aprire una riflessione, perché è vero che 

questo tipo di studenti offre una spinta importante verso un aumento delle immatricolazioni, ma è pur 

vero che sono studenti che nel passaggio dal primo al secondo anno non acquisiscono i 40 CFU 

necessari e a volte tendono ad abbandonare il corso. Proprio questa categoria di studenti è stata inoltre, 

più difficile da contattare rispetto al resto degli studenti. Il nostro compito comunque sarà quello di 

continuare l’attività di monitoraggio.  

 

Il prof. Francesco Donini (L-20) sottolinea la grande utilità riguardante il monitoraggio degli studenti 

e si unisce ai ringraziamenti alla segreteria didattica per l'estrazione dei dati sui CFU conseguiti dagli 

studenti, che sono stati utilizzati per contattare, attraverso la tutor del CCS, quegli studenti che non 

hanno conseguito crediti al I anno. Il prof. Donini chiede poi di portare agli organi competenti la 

proposta di inquadrare gli studenti iscritti con la convenzione “PA110 e lode” direttamente come 

studenti part-time, salvo smentita dagli interessati. Questo perché molti degli studenti iscritti con la 

convenzione “PA110 e lode” sono, comprensibilmente, in ritardo con gli esami regolari, in quanto 

studenti lavoratori. Poiché la convenzione "PA110 e lode" firmata dall'Ateneo non pone alcun vincolo 

al tipo di iscrizione degli studenti che aderiscono, se questi studenti fossero inquadrati come studenti 

part-time la loro regolarità sarebbe meno problematica. 

  

Il prof. Raffaele Caldarelli (LM-14) interviene mettendo in evidenza che nel corso LM-14, pur avendo 

effettuato il monitoraggio degli studenti, il problema di coloro che risultano inattivi è del tutto 

marginale. Egli conferma però la costante attenzione verso questo tema. Si sottolinea che quest’anno 

per la prima volta è stato effettuato un colloquio di ammissione nel mese di luglio. A questo colloquio 

si sono presentate 5 persone, un numero certamente non elevato, ma può risultare incoraggiante per 

il futuro. 

 

La prof.ssa Luisa Carbone (LM-91) si associa a quello che è stato riferito dagli altri Presidenti di 

corso e cioè che questo periodo, non essendoci attività didattica, risulta piuttosto tranquillo. 

Importanti sono stati i contatti avuti con una serie di aziende che si sono mostrate molto interessate 

nel proporre il corso di laurea magistrale ai propri dipendenti. Potrebbe essere questa un’opportunità 

per avere ulteriori iscritti come studenti-lavoratori. Infine gli ultimi colloqui di ammissione hanno 

avuto un numero limitato di partecipanti, ma ci saranno altri colloqui in un periodo più favorevole, il 

quale sembra essere slittato al mese di settembre, rispetto alla fine di maggio come era stato in passato.  

 

Tutti i Presidenti ringraziano la segreteria didattica per il supporto. 

 

8) Offerta formativa 2023/2024; 

Il direttore ricorda che non ci sono particolari comunicazioni riguardanti l’offerta formativa, se non 

quella già presentata tra le comunicazioni all’inizio del Consiglio che interessa la L19. 

 

La prof. Giovanna Santini esce alle 14:54. 

 

9) Struttura Assicurazione Qualità e ricerca; 

La professoressa Giovanna Santini interviene sulle Schede di insegnamento, sottolineando che il 

monitoraggio è stato effettuato a gennaio. In realtà effettuare il monitoraggio delle schede in quel  
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periodo non serve agli studenti, ma assolve alle necessità dell’Ateneo di rispondere al ministero, il 

quale richiede il riscontro di tali informazioni in quel momento. Chi non avesse ancora completata la 

compilazione della scheda è stato pregato comunque di farlo. Si suggerisce di fare attenzione nel 

verificare che le singole caselle siano effettivamente compilate, poiché emerge un vistoso problema 

di comunicazione tra piattaforme, gomp e moodle, che andrebbe risolto. 

 

Intervengono Viviani, Melchiorre e di nuovo Santini. Tutti sono concordi nel dover segnalare tali 

problemi per una rapida soluzione. 

 

10) Conferimento insegnamenti mediante contratto di diritto privato a seguito di valutazione 

comparativa per soli titoli di cui al D.R. n. 664/11 del 19.07.2011 e succ mod. come da bando del 

04.07.2023 prot n° 330; 

Il Presidente informa che, scaduti i termini di presentazione delle candidature per la procedura di 

valutazione comparativa per soli titoli per le discipline prive di copertura, a titolo oneroso, mediante 

contratto di diritto privato (bando prot. n° 330 del 04.07.2023), le commissioni istruttorie nominate 

con disposto n° 366 del 17.07.2022 hanno valutato le domande pervenute sulla base dei criteri di 

massima per la valutazione delle domande elencati nel bando, con riferimento al “Regolamento per 

il conferimento di incarichi di insegnamento nei corsi di studio” emanato con D.R. n. 664/11 del 

19.07.2011 e successive modifiche.   

Tutti i componenti del Consiglio, presa visione dei dati anagrafici dei candidati, dichiarano che non 

sussistono situazioni di incompatibilità tra e con i membri del Consiglio, ai sensi degli artt. 51 e 52 

del Codice di Procedura Civile. Si procede dunque all'attribuzione dei contratti. 

 s.s.d. 

M-STO/04 
Disciplina 
Storia e cultura del 
giornalismo 

Cfu 
8  
Ore 
48 

CdL  
L-20 

anno         
2023 
 

 Importo 
€ 1.500  

Semestre 
I 

Risultano pervenute n. 2 domande presentata dalle dott.sse Agnese Bertolotti e Angela Padrone, 

esaminate dalla Commissione formata dai proff. Francesco Donini, Francesca De Caprio, Rossella 

Catanese. 

La Commissione riunitasi il giorno 18.07.2023, alle ore 11.30 riconosce il candidato dott. Bertolotti 

Agnese idoneo ad assolvere i compiti previsti per l’insegnamento bandito e lo propone al Consiglio 

di Dipartimento per l’affidamento del contratto in questione. 

 s.s.d. 

L-ART/05 
Disciplina 
Storia del teatro e dello 
spettacolo 

Cfu 
8  
Ore 
48 

CdL  
L-10 
L-1 

anno         
2022 
2021 
 

 Importo 
€ 1.500  

Semestre 
I 

Risulta pervenuta n. 1 domanda presentata dal dott. Massimo Roberto Beato, esaminata dalla 

Commissione formata dai proff. Francesco Donini, Francesca De Caprio, Rossella Catanese. 

La Commissione riunitasi il giorno 18.07.2023, alle ore 12.00 riconosce il candidato dott. Beato 

Massimo Roberto idoneo ad assolvere i compiti previsti per l’insegnamento bandito e lo propone al 

Consiglio di Dipartimento per l’affidamento del contratto in questione. 

 

 

 s.s.d. 

L-FIL-LET/14 
Disciplina 
Letterature comparate 

Cfu 
8  

CdL  
L-10 

anno         
2021 

 Importo 
€ 1.500  

Semestre 
I 
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Critica letteraria Ore 
48 

 

Risultano pervenute n. 2 domande presentata dai dott. Daniela Buttinelli e Daniela Mangione, 

esaminate dalla Commissione formata dai proff. Giovanna Santini, Stefano Pifferi e Carlo Serafini. 

La Commissione riunitasi il giorno 19.07.2023, alle ore 09.30 riconosce il candidato dott. Mangione 

Daniela idoneo ad assolvere i compiti previsti per l’insegnamento bandito e lo propone al Consiglio 

di Dipartimento per l’affidamento del contratto in questione. 

Il prof. Andrea Genovese esce alle 15:54. 

11) Assegni di ricerca; 

La professoressa Micozzi propone di avviare un assegno di ricerca della durata di mesi 12 

(rinnovabile) dal titolo: "Ricomporre il passato. Dallo scavo archeologico alla ricostruzione 

scientifica per la conoscenza e la valorizzazione della necropoli di Monte Abatone". Aree scientifico-

disciplinari CUN 10 SC 10/A1, SSD L-ANT/06, L-ANT/07 per un costo totale di € 24,000 a carico 

dei fondi: cofinanziamento d’Ateneo per manifestazione di interesse DM 25.06.21 n. 737; fondi 

ALES,  di cui è responsabile la Prof. Marina Micozzi; cofinanziamento Università di Urbino (prof. 

A. Coen). 

In allegato la scheda relativa. 

Il consiglio approva seduta stante. 

 

La professoressa Carbone propone di avviare un assegno di ricerca della durata di mesi 12 promosso 

dalla prof. Paola Vocca e finanziato da tre progetti coordinati tra loro, con l’obiettivo di indagare il 

processo di trasformazione digitale e le dinamiche geo-sociali oggetto dei progetti europei, con 

particolare attenzione al ruolo del Data Sciences e della digitalizzazione in termini geografici, 

sociocomunicativi e gestionali. 

In allegato la scheda relativa. 

Il consiglio approva seduta stante. 

 

12) Progetti di ricerca; 

Sono state presentate due proposte di linee di ricerca 

 

Proposta n. 1 

Scheda gruppo di ricerca: 

 

Gruppo di ricerca pedagogico interdipartimentale e internazionale sul “Contrasto ai discorsi d’odio, 

alla violenza e all’esclusione”. 

 

Giorgio Crescenza, Mirca Montanari, Mario Pireddu (Tuscia) 

Fabio Bocci, Marco Catarci, Elena Zizioli (Roma Tre) 

Milena Santerini (Cattolica) 

Maria Grazia Riva (Bicocca) 

Rosa Gallelli (Bari) 

Berta Martini, Enrico Bocciolesi (Urbino) 

Giuseppe Annacontini (Foggia) 

Anna Paola Paiano (Salento) 

Alessandro Vaccarelli, Silvia Nanni (L’Aquila) 

Valentina Guerrini (Sassari) 

Rosabel Roig-Vila, Ivan Sanchez (Alicante) 

María José Hernández Serrano, Noelia Morales (Salamanca) 
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Settore Scientifico Disciplinare, area CUN e settore ERC (nel caso di ricerche interdisciplinari si 

possono indicare tutti i settori e le aree) M-Ped/01; M-Ped/03; area 11 D1 e D2. 

 

L’intento del Gruppo di ricerca è affrontare le tematiche proposte mediante sia una riflessione teorico-

educativo-politica comparata, che includa la pedagogia, le scienze umane e sociali su base 

interdisciplinare, che un approccio empirico che si fondi su una ricerca quantitativa e qualitativa. La 

ricerca si realizzerà attraverso i seguenti obiettivi: 

1. l’analisi critica della natura del fenomeno dell’hate speech e delle sue manifestazioni come le 

discriminazioni, gli stereotipi, i pregiudizi, la violenza in quanto dispositivi riversati nei confronti 

delle minoranze e delle persone con vulnerabilità; 

2. la riflessione sulle potenzialità e sulle criticità degli ambienti digitali (digital literacy), come i social 

media, amplificatori di nuove modalità di discussione pubblica e politica che, in assenza di 

educazione all’uso o in caso di precise scelte e calcoli di gruppi di potere interessati, possono 

contribuire - come già avvenuto peraltro nell’ambito dei mass media – all’implementazione di un 

ecosistema informativo caratterizzato dalla prevaricazione e dalla diffusione di contenuti tossici. 

3. le proposte educativo-didattiche indirizzate a enti pubblici (es. scuola) e privati e al fine di co-

costruire comunità epistemiche composte da giovani, adulti, discenti e docenti, che si rendano 

creatrici e protagoniste di buone prassi utili ad affrontare insieme le nuove e complesse sfide 

planetarie. 

Gli obiettivi saranno analizzati in armonia con quelli per lo Sviluppo Sostenibile previsti dell’Agenda 

2030 e stilati dall’ONU e, in particolare, con i punti: 4-Istruzione di qualità; 5-Parità di genere; 10-

Ridurre le disuguaglianze e 16-Pace, giustizia e istituzioni solide, per un nuovo sviluppo fondato su 

una prospettiva civile aperta ai valori dell’inclusione, della partecipazione, della democrazia e della 

sostenibilità. 

A tal fine il gruppo promuoverà convegni, seminari, indagini e ricerche, interventi pedagogici e 

didattiche che si rivolgeranno principalmente al mondo della scuola. In questa prospettiva, il gruppo 

proverà a rivolgersi a tutti i professionisti dell’educazione per lavorare sulla formazione alle 

competenze sociali e allo sviluppo di strategie per risolvere i conflitti in modo pacifico, assai 

necessarie nella prevenzione, in modo che gli studenti e le studentesse imparino e pratichino modi di 

affrontare e di difendersi che evitino la violenza. Imparare a comunicare in modo non violento, senza 

colpevolizzare o vittimizzare costituisce un’altra linea d’azione richiesta nella prevenzione educativa, 

che implica lo sviluppo della conoscenza di sé e dell’autoregolazione di pensieri e sentimenti. Una 

delle linee più importanti riguarda la necessità di conoscere le diverse manifestazioni della violenza 

per non normalizzarle e per poterle distinguere, evitando la scelta di una direzione violenta. Per 

confutare i pensieri irrazionali o le giustificazioni della violenza, è necessario anche sapere quali sono 

gli argomenti utilizzati per giustificare la violenza, coperti da credenze personali o culturali. Lavorare 

su questi aspetti ha anche un effetto protettivo che può aiutare a contrastare le pressioni collettive che 

incitano alla violenza, un fenomeno purtroppo sempre più diffuso in quest’epoca di incertezze anche 

nei confronti degli insegnanti che ogni giorno lavorano “in trincea” e che mette a dura prova il ruolo 

pedagogico, politico, culturale e sociale di cui sono portatori. 

 

Il gruppo cercherà di mettere a punto alcune pubblicazioni e probabilmente una pagina internet a cui 

potranno lavorare i diversi docenti coinvolti e i loro Dipartimenti, oltre a convegni e seminari aperti 

ai professionisti dell’educazione e al territorio. 

Il Direttore darà via all'iter per la formalizzazione degli accordi che precederanno l'attivazione della 

linea di ricerca. 

  

Proposta 2 
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Titolo: Immagini. Storie plurali.  

Coordinatore: prof. Giovanni Fiorentino 

Il Prof. Fiorentino illustra la linea di ricerca e sottolinea come diversi colleghi del Dipartimento, anche 

in relazione tra loro, abbiano affrontato nel corso del tempo in una prospettiva interdisciplinare la 

storia e la cultura delle immagini, dall’analogico al digitale, dalla produzione manuale alla 

riproducibilità tecnica, anche attraverso diverse pubblicazioni. Il progetto vuole essere inclusivo ed 

interdisciplinare, coinvolgendo colleghi con prospettive complementari, anche se provenienti da altri 

settori scientifici. Chi è interessato a aderire alla linea di ricerca può scrivere direttamente al 

proponente. 

 

Il Consiglio approva 

 

13)Incarichi interni – esterni; 

La prof. Carbone chiede di attivare un incarico per la pianificazione di dettaglio delle attività di 

supporto ed assistenza per la gestione di un sito e la redazione di testi per il web e per le dissemination 

activities del progetto di cui al punto 11. 

Il Consiglio approva. 

 

14)Borse di studio; 

Non vi sono proposte di borse di studio. 

 

15)Convegni e seminari; 

Non vi sono proposte di convegni e seminari. 

 

16)Accordi e convenzioni; 

Non vi sono proposte di accordi e convenzioni. 

 

17)Variazioni di bilancio; 

Non vi sono variazioni di bilancio. 

 

18)  Varie ed eventuali; 

Il Presidente informa circa la nota del 17 u.s. ricevuta dalla Prof.ssa Rossella Catanese per la richiesta 

di nulla osta al conferimento d’incarico di relatrice di un workshop/seminario nell’ambito del corso 

di Preservazione e restauro del patrimonio cinematografico presso la Fondazione Centro 

Sperimentale di Cinematografia di Roma, nelle date dal 26 al 29 settembre 2023. Tale impegno non 

interferisce in alcun modo con il normale e corretto svolgimento dell’attività didattica che la prof.ssa 

Catanese ricopre presso questo Dipartimento. 

Il Consiglio approva seduta stante. 

 

Esauriti i punti all’ordine del giorno, il Consiglio di Dipartimento si conclude alle ore 15:45. 

 

  Il Segretario verbalizzante                               Il Direttore 

Prof. Gian Maria Di Nocera                           Prof. Giovanni Fiorentino 
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